

	D.	L.	M.	M.	J.	V.	S.
	—	—	—	—	—	1	2
Setiembre	3	4	5	6	7	8	9
1.939	10	11	12	13	14	15	16
	17	18	19	20	21	22	23
	24	25	26	27	28	29	30

# DIARIO MANABITA

Año VI

PORTOVIEJO,—Ecuador, Jueves 14 de Setiembre de 1.939.

Nº 1627

## Proyecto sobre autonomía de los Ferrocarriles

Quito 13.—El Ministro de Obras Públicas presentó al Congreso el proyecto relacionado con la autonomía de los ferrocarriles, el mismo que ha pasado a segunda discusión. Dicho proyecto contempla la creación de una Junta Superior de ferrocarriles que constará de 7 miembros y la cual deberá administrar independientemente todos los ferrocarriles del Estado.

## El Rectorado del Normal "Juan Montalvo"

Quito 13.—Hemos sido informados que el día de ayer el señor Presidente de la República llamó al Coronel Luis Rivadeneira para proponerle el Rectorado del Normal «Juan Montalvo», habiéndose excusado de aceptar la proposición dicho militar retirado. Se anuncian otros candidatos para ocupar la docencia tanto del Colegio Normal como de la Universidad ante la urgencia de hacer las designaciones especialmente de la última que debe comenzar a funcionar desde el 15 del presente.

## Se Necesita

UNA COSINERA en la casa del Dr. Acosta.

## Prolongaciones de las pasadas Dictaduras

Quito 13.—La Cámara del Senado dió un voto de confianza a los senadores Aguilar y Cueva ante las apreciaciones injustas de que se les ha hecho víctima por parte de la comisión legislativa al respecto que los hubo sindicado como participantes de los fraudes de las pasadas dictaduras. Durante todo el día de ayer se vió desfilar a diversas personas de alta figuración política y del ejército para salvar su honor de las acusaciones hechas por la respectiva comisión en contra de esas personas y habiéndose leído algunas rectificaciones en el seno de la Cámara hoy mismo. El Coronel Villacís estuvo también en el Palacio a justificar su conducta. En tanto la Cámara que estudia este asunto continuó la lectura del informe acusador de las dictaduras de Páez y Enríquez. Hicieronse nuevas acusaciones a otros personajes políticos haciendo notar el derroche de los regímenes dictatoriales y presentando conclusiones que serán discutidas en sesión secreta en la misma que también debe conocerse el informe reservado sobre la actuación de ciertos personajes en relación con el problema internacional. Desde ahora han presentándose ya mociones sobre la sanción efectiva y moral que debe recaer sobre los responsables de derroche de los fondos públicos, quedando pendiente

## Nuevos incidentes en Cámara Baja

Quito 13.—Parece que la reapertura del Instituto Normal «Juan Montalvo» demorará algunos días por cuanto en las Cámaras aún no se ha despachado la redacción del proyecto respectivo.

## Regresarán Ecuatorianos desde Europa

Quito 13.—Los Consules de Londres y de Berlín han comunicado a la Cancillería que los ecuatorianos residentes en esas ciudades hallábase sin novedad, los mismos que después de poco embarcarán con destino al País.

la destitución de los altos empleados públicos que participaron en las dictaduras y sin perjuicio de la devolución de los dineros nacionales. Los discursos en la Cámara de Diputados, en uno y otro sector, fueron apasionados en diferentes tonos, quedando aplazado la determinación de las sanciones que debe imponerse a los culpables, debiendo pasar luego las resoluciones ante el Senado que deben fallar como supremo juez en este asunto. A la Prensa local ha llegado un sinnúmero de rectificaciones las mismas que se publican hoy.

Quito 13.—El diputado Salem presentó su excusa para seguir concurriendo a la Cámara aduciendo que de antemano están negando las sanciones que merecen los derrochadores de fondos públicos, pues el mismo Senado que debe ser el juez de la Causa se está pronunciando en contra dando votos de confianza para los acusados.

Se produjo un ligero incidente entre el Presidente y el Diputado Várconez cuando el Presidente manifestó que no debía leerse la excusa, pero ante la insistencia de Várconez se dió lectura a la excusa.

Según parece la decepción de Salem para no regresar a la Cámara tiene su motivo en la resolución de la Cámara tomada en sesión secreta de anoche seguramente contra el informe. Leída que fue la excusa se aprobó la moción para que una comisión vaya a traer al diputado Salem por haberle rechazado la excusa y haberle otorgado un voto de confianza. Salem expresó a la Comisión que agradecía a la Cámara y que concurriría desde mañana.

Otro incidente se produjo entre los diputados por Esmeraldas Quintero y Estupiñán

## Es Espectante Posición de Rusia e Italia en Actual Conflicto

### Batalla aérea entré aviones ingleses y alemanes

Guayaquil. 13.—Informaciones contradictorias vienen de los diferentes países beligerantes. En tanto que de Londres indican que los alemanes han sido rechazados de Varsovia y que se han visto obligados a efectuar una retirada forzada, de Berlín afirman que el golpe definitivo sobre Polonia caerá irremediablemente después de pocos días, que el ejército polaco está siendo perseguido a la provincia de Galicia, que los polacos están refugiándose en territorio rumano que el objeto alemán es aislar de la frontera rumana a los polacos para obligarlos a una completa rendición.

Observadores neutrales están conformes en asegurar que Polonia no recibe aún la ayuda que necesita de sus aliados y que está sufriendo el más

cuando el primero acusó al colega de incorrecciones cometidas con la construcción del Palacio Municipal de Esmeraldas, especialmente que la firma constructora Richard Müller dió una prima de 30 mil sucres. Las acusaciones se hicieron en alto tono y hasta con amenazas de castigar personalmente a los calumniadores. Felizmente la intervención de otros diputados trajo la calma.

En la misma sesión varios diputados siguieron haciendo la defensa de algunos individuos que son inocentes de las acusaciones que les ha hecho la Comisión Investigadora Legislativa. Han llegado igualmente nuevas reclamaciones pero la Cámara resolvió suspender todo conocimiento hasta que no estén todos reunidos.

terrible de los sacrificios y bajo el peso de la amenaza de Hitler de que aniquilará a Polonia a cualquier precio.

En el frente occidental los alemanes aseguran que han lanzado un fuerte contrataque y que han recapturado una colina que estaba en poder de los franceses; en fuentes inglesas dicen que está librándose un gran duelo de artillería entre las fortalezas Maginot y Siegfried, pero que la infantería aliada sigue su avance sistemático en un frente de algunas millas estableciendo una línea peligrosa para la defensa alemana.

Una batalla aérea, por primera vez, ha tenido lugar hoy entre aviones ingleses y alemanes, cayendo envueltos en llamas algunos aparatos de ambos contendientes, pero no informan los resultados.

Una nueva fuerza alemana está operando en Polonia. Llámanse el Cuerpo de Suicidas que actúan tras de las líneas polacas descendiendo desde los aviones en paracaídas. Muchos de ellos han sido capturados. Otros se han suicidado al ser sorprendidos por las fuerzas polacas. Tratan por todos los medios de sembrar el terror.

El punto céntrico del comentario internacional europeo está en el anuncio de que Embajadores turcos están en camino a Moscú para negociar un entendimiento entre los dos Gobiernos, defecionando de esta manera Turquía de su compromiso con los aliados. El otro es más espectante aún: justo con la declaración del periodista Virginia Gaida de que Italia pasa a la pag. 4a.

**CUPON DE** **DIARIO MANABITA** **Vale 10 votos**  
PARA ELEGIR  
**LA CRIOLLA BONITA**  
de Portoviejo, Santa Ana, Jipijapa, Montecristi, Manta, y Rocafuerte, para que se digne realizar con sus atractivos la parte de BELLEZAS MANABITAS de la película  
**MANABI LA FECUNDA**  
que se estrenará durante los días de la Segunda Exposición Interprovincial de Portoviejo en Octubre, con asistencia del señor Presidente de la República.  
Señor Director de DIARIO MANABITA

Voto por la señorita . . . . .

como la más indicada, a mi juicio, para que figure en la Gran Película Regional.

.....  
FIRMA

NOTAS: No serán tomados en cuenta los votos sin firma y los que revelen falta de respeto. La señorita que obtenga la mayoría en cada ciudad de las indicadas, deberá conceder UN REPORTAJE CINEMATOGRAFICO, posando ante las cámaras del señor Santana. Este VOTO no se vende.—Si usted quiere más votos tiene que pedir DIARIO MANABITA.—Los votos deben remitirse a DIARIO MANABITA, Sección LA CRIOLLA BONITA. Se harán dos escrutinios se manales. Esta sección será atendida especialmente por el Sr. Francisco Alarcón Cevallos.

**GRATITUD**  
JOSE FILAMIR PALMA y JUANA MONSERRATE DE PALMA  
tributan su más sentida gratitud a todas las personas que enviaron ofrendas florales para adornar la tumba de la que fue su idolatrada hijita  
**TE ASUNCION PALMA**  
fallecida el 7 de septiembre. Igualmente hacen presente su agradecimiento a quienes les acompañaron al traslado de sus restecitos al Cementerio y les han testimoniado su condolección.  
Picosá 14 de septiembre de 1.939.

DIARIO MANABITA

Año VI | Portoviejo, Setiembre 14 de 1939 | N° 1627

Efectividad De Obligaciones Contractuales

CON motivo de haberse graduado numerosos Bachilleres en Ciencias de la Educación, el señor Ministro del ramo ha querido recordar a las autoridades escolares y a los Consejos las obligaciones adquiridas por los graduados que disfrutaron de becas durante el tiempo de sus estudios...

EL artículo 93 de la Ley de Educación Pública, expresa terminantemente que "los Profesores que obtuvieron sus títulos con el auxilio económico del Estado o de los Municipios, prestarán forzosamente sus servicios en la provincia o cantón al que correspondió la beca, por un tiempo igual al de los años de estudio en que recibió el auxilio".

ES cierto que se cumple un deber legal, que se satisface compromisos previamente adquiridos, al aceptar las responsabilidades de la acción educativa en la provincia o en los cantones sufragantes de los recursos aplicados en las becas.

EL Ministerio de Educación, seguramente con el afán de mejorar el ramo, llama la atención de las autoridades escolares y de los Consejos hacia lo dispuesto en el artículo 35 del Reglamento de Cursos Intensivos, en lo que concierne a la obligación en que están los Profesores egresados de ellos, de servir en las Escuelas rurales; pero, el mismo tiempo, expresa "lo expuesto no justificaría la relegación de los Normalistas o de los Bachilleres en Ciencias de la Educación, para mantener en las capitales de provincias y cabeceras cantonales a profesores menos acreditados profesionalmente, con sueldos y situaciones ventajosas, a pesar de su trabajo, su desempeño y su título, no constituyan una garantía para la concesión de una estabilidad irrestricta".



¡Un organismo sano y fuerte necesita una higiene interna!

HELMITOL

estimula la función renal, depura y desinfecta las vías urinarias.

Anotaciones Sobre el Beneficio del Café

(CONCLUSIÓN)

Envío de la Dirección General de Agricultura al Consorcio de Centros Agrícolas de Manabí.

FERMENTACION. La fermentación viene a completar el trabajo de las despulpadoras, pues termina el desprendimiento de la pulpa y mucílago que aún están adheridos al grano. Esta fermentación se hace en tanques especiales. La fermentación no debe hacerse sin que el grano esté bien lavado y despulpado, pues, en caso contrario, se desarrollaría una fermentación acética perjudicial al aroma posterior del grano.

En las instalaciones más modernas esta fermentación se hace en tanques en los que existen tubos perforados por los que pasa aire calentado a 30° centígrados. Este sistema ha dado excelentes resultados por la actividad que comunica a los fermentos, la rapidez y la uniformidad de la fermentación.

Cualquiera que sea el sistema empleado, la fermentación, por lo general, no pasa de 3 días y se conoce prácticamente cuando todo el mucílago se ha desprendido del grano lo que se conoce cuando los granos oprimidos unos contra otros producen un ruido peculiar como cuando se frota dos papeles de lija finos.

LAVADO. — Esta operación

WO LONG & Cia.

Acabamos de recibir un gran surtido completo de telas de fantasía: pieles para abrigo de señoras y señoritas.

Ferretería, Lozas, Cristalería. Materiales a parinstalación de luz eléctrica. Abarrotes

tiene por objeto separar el mucílago o pulpa que se ha desprendido de los granos y se realiza generalmente en tanques a largados y generalmente dispuestos en graderías en los cuales circula agua limpia. Los granos recorren cierto espacio en estos canales, sobre los cuales se hace pasar agitadores o reastrillos de madera. En esta operación los granos quedan completamente libres de toda impureza y finalmente pasan a un último tanque que sirve de

SECADA. — La secada se hace generalmente en patios revestidos de cemento con una ligera inclinación para el exceso de agua. Esta operación es en realidad una simple evaporación del agua en exceso que contienen los granos después del lavado y dura unos tres días. La verdadera secada se hace generalmente en los establecimientos bien organizados por medio de secadores o tambores por los cuales circula agua caliente.

MADURACION. — Generalmente después de la secada, se almacenan los granos en silos donde se estacionan unas tres semanas. Este almacenamiento tiene por objeto de producir en los granos una transforma-

ción de los compuestos tánicos destruyendo así el gusto astringente que tiene el café demasiado fresco.

TRILLADO PULIDO Y CLASIFICACION. — Las diversas operaciones que siguen son ya de preparación comercial del grano.

La trilla consiste en separar del grano la cutícula o envoltorio fibroso que lo rodea. De allí generalmente pasan los granos a un aparato que por medio de corriente de aire separa la cáscara ya quebrada del grano. Las clasificadoras seleccionan el grano por tamaño al mismo tiempo que separan también las impurezas y demás residuos de las operaciones anteriores.

El grano por fin pasa a la selección a mano que clasifica el grano por calidad y ya queda listo para su presentación al mercado.

Como complemento a este ligero bosquejo de las operaciones de beneficio del café adjuntamos una lista de algunas casas que fabrican maquinarias para las diversas operaciones.

Mercus, Masson & Co. 201 Devonshire Street

BOSTON Mass. Estados Unidos

G. S. Bell Manufacturing Co. HILLSBORO Ohio. E. U.

Guatemala Puiper N° 2 de la casa The Engelberg Huller Co SYRACUSE New York

J. Gordon A. Broad NEW YORK

Valentine Bros. Mason & Bell Produce Exchange NEW YORK

Por "EL VICTORIA"

Hoy, en Especial y Noche, se reprisará la hermosa cinta En Castellano: "Una Mujer Para Diez". Es un drama emocionante intenso y rudo. "Ahora sí, entregaría sus encantos de mujer al hombre elegido de su corazón; a aquel que supo silenciar sus instintos, cuando los otros, como aves de rapina, se precipitaron sobre ella ávidos de líbricos apetitos..."

Para mañana Viernes: "Una Boda En La Isla De Waikiki" Port. Stbre 13 | 1939.

LICITACION

Por resolución del I. Concejo Cantonal de Portoviejo, en sesión del diez y seis del presente mes, convócase licitadores por el término de treinta días, a contar de la fecha, para la provisión de trescientos veinte quintales de zinc acanalado para techo, de siete pies.

Las propuestas deben presentarse en sobre cerrado en la Secretaría Municipal de Portoviejo, en donde se suministrará cualquier dato que se solicite. Portoviejo, a 18 de Agosto de 1939

El Secretario Municipal, J. Sócrates VERA B.

ción ministerial y procedan a asegurar la buena marcha y el florecimiento de planteles que por la ubicación que tienen, deben convertirse en centros proveedores de la mayor cultura y de las más variadas aptitudes por obra de su personal docente.

## Los "Enemigos" en Política

Se ha suscitado en la Cámara de Diputados una discusión de naturaleza política en ocasión del asunto sindicalista para los trabajadores, relacionándose el caso con la prohibición de ejercitar actividades políticas y religiosas por parte de las entidades colectivas. Y la polémica brava ha radicado en aclarar si un partido como el liberalismo es o no enemigo de los otros, y correlativamente, si éstos han de ser enemigos del liberalismo.

No trataremos de terciar en ajenas disputas, por más que real y exactamente habiendo no lo sean en esta ciudad. Pero ajenas en el sentido de que no podemos ni debemos a zuzar fuegos o enconos partidarietas en el seno de la Legislatura.

Con todo, es interesante advertir un manojo de verdades sobre semejantes problemas doctrinarios, aún más, de filosofía política ecuatoriana. Porque no será difícil hallar, en el fondo de estas discusiones la causa humana nacional que ha derivado funestos males para la República: aquella manera pasional y vehemente de calificar a la política dividida en frentes que no quieren ser solamente antagonicos con nobleza, sino enemigos a muerte.

Las ideas políticas arrancan de un fondo filosófico que necesariamente debe ser humano y justiciero, dentro de las perspectivas del pensamiento y en los campos de la cultura de un pueblo. Las ideas que son el basamento de los credos y las doctrinas que imprimen vigor a una política tienen que ser distintas: solamente así se explica la multiplicidad de partidos, porque hay la multiplicidad de ideas políticas. Pero de lo lógicamente distinto y de lo lógicamente opuesto hay que avanzar a la realidad de los hechos. Lo que es distinto y opuesto no debe conceptuarse éticamente como subordinado a planes de destrucción que no fuese la superación progresista y razonable.

No es admisible en política que lo bueno destruya a lo malo con otros procedimientos que no fueran los del conven-

MARCAS DESCONOCIDAS

No haga EXPERIMENTOS con su Salud tome

**EXTRACTOS de MALTA 'EVANS'**

CON ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
CON HEMOGLOBINA  
CON ACEITE DE HIGADO DE HALIBUT

EXTRACTO DE MALTA EVANS CON ACEITE DE HIGADO de BACALAO

A SU ALCANCE EN TODAS LAS BOTICAS

cimiento humano de esa bondad superadora de la maldad. No es tolerable en sana política que lo malo — en relatividad de los valores morales — asalte a lo bueno para adularlo y dañarlo. No caben estas maniobras en el sendero de la política decente y civilizada.

Sentadas estas premisas, se concluye que en política hay adversarios, no enemigos. Hay oposición por la naturaleza misma de las cosas y los hechos, pero no destrucción de lo opuesto. Hay situación diferente, antagonica, incluso que no significa nunca guerra sino cuartel para lo del campo contrario. El Liberalismo tiene que anotar en su éxito nacional la seriedad de sus bondades políticas, la justicia de sus postulados, su mejor cauce cultural, su adaptación a las realidades de la vida del país, sus afanes de progreso traducidos a hechos, su vigorosa estructura colectiva, su programa amplio y tolerante, su acomodo al ritmo de la cultura nueva; esto tiene que demostrar el liberalismo ante sus rivales en el país, y demostrarlo con la evidencia de sus largas victorias ecuatorianas. Querrá decir, entonces, que el liberalismo logró superaciones en la decente lucha política; pero no deberá decir que se impuso sobre sus enemigos, como quien dijera que los mató y los asesinó en mortíferas contiendas. La calidad de enemigos robusto: un criterio anticuado y pasional que así calificaba a los partidos y a sus gestos en la historia ecuatoriana. Enemigos, no cabe; adversarios, eso sí en cualquier instante.

El conservadorismo, el socialismo, no deben ser enemigos del liberalismo, ni éste de-

biera asignarse semejante categoría. El símil vulgar de que la política es lucha no ha de llevarse hasta los extremos de nombrar barricadas a los frentes políticos, trincheras, o buses, bombas, claro está, con ejércitos de enemigos a muerte.

El conservadorismo ha de ser contendor noble en la campaña del civismo; si no es así daña su ética doctrinaria y quita merecimientos al progreso de sus acciones ecuatorianas. El socialismo cosa igual. Y con mayor razón hay que decir lo propio del liberalismo: hay que decir que este partido se impuso en el país con la justicia como arma no con la astucia bélica y cobonestada por dolientes quiebras de sus métodos cívicos. Hay que salir por los fueros liberales calificando a su obra como merecedora de prestigios en francas y nobles contiendas ciudadanas.

Dejemos el tiempo de los enemigos. Vivamos el tiempo de los adversarios caballos.

(De EL DIA de Quito)

**BEBA UD.**

**Kola CHANPAGNE**

## Torneo Criollo de la Exposición Interprovincial de Manabí

Continúa adelante el torneo criollo organizado por la Gran Exposición Interprovincial de Manabí; el entusiasmo en algunos lugares de la provincia es sorprendente. Guapas como virtuosas chiquillas estan siendo candidatas a cada momento.

Los Organizadores de la Exposición tienen en mientes efectuar en el recinto de la feria, verdadera fiestas criollas, siendo de verdad la primera que se realizará en esta provincia.

Las votaciones correspondientes al cantón Santa Ana son las siguientes, al sábado 9 del presente

Señorita Luz María Murillo	votos 1.100
Dora Sierra	390
Argentina Murillo	130
Angela Cedeño	40
Las de Jipijapa, a la fecha 2 de setiembre	
Señorita B la Chara	votos 1.700
Ida Vásquez V.	880
Marina Zabala	500

## Dirección de Educación

Las multas impuestas por la Dirección de Educación al profesorado, asciende a la suma de \$1 205.00 por el mes de agosto. Para hacer efectivas las sanciones impuestas a profesores particulares se ha dirigido la comunicación respectiva a los señores Director de Ingresos y Contralor a fin de que emitan las cartas correspondientes, de igual manera para sanciones impuestas a padre de familia que no han enviado a sus hijos a las escuelas de acuerdo con el Art. 54 de la Ley Orgánica de Educación Pública.

A la Oficina de la Dirección de Higiene Escolar, adscrita a la Dirección de Educación han llegado inyecciones para combatir la tosferina y gotas anti-spasmodicas contra la epidemia, los escolares enfermos pueden acercarse a la Oficina a fin de que la señorita Visitadora Escolar les suministre dichos medicamentos, advirtiéndose que solo es para escolares más necesitados. Se ha dirigido una comunicación al señor Gerente de Estancos, solicitando coopere con un litro de alcohol potable y yodo, para suministrar la inyecciones.

La Dirección de Educación, ha resuelto no causar las escuelas, ya que no es la clausura una medida para la terminación de la epidemia, se ha

## Nuestra Insistencia...

para que Ud. pida y consume siempre

## KOLA CHAMPAGNE

de nuestra fábrica, tiene 2 finalidades: Primero: procuramos cuidar de su salud insinuándole tome una buena gaseosa; Segundo: deseamos que usted ayude a una industria netamente manabita.

La Exposición Interprovincial de Manabí, al dar medalla de Plata al Stand, en el cual solo se exhibía Kolas de nuestra fabrica, justifica el primer punto; en cuanto al segundo, Ud. es suficientemente inteligente para comprender la importancia que tiene para Manabí el desarrollo de sus industrias.

## La Proveedora de Santa Ana

Exclusivistas:  
En Portoviejo, señor Raúl Vaca.  
En Jipijapa, señor Simón Gonzalez.  
En Sucre, señor Félix López.

dispuesto que todo alumno atacado de tosferina sea retirado de las escuelas a fin de evitar la propagación y contagio, evitándose así el retraso consiguiente de los alumnos con la clausura innecesaria de las escuelas

**ELIXIR QUINOIDE**

CURA EL PALUDISMO

# Ozodentol

Blanquea Sus Dientes.

### La Criolla Bonita

Cómputo de los escrutinios efectuados hasta el día de ayer para elegir a la Criolla Bonita en representación de los Cantones Portoviejo, Manta, Montecristi, Santa Ana, Rocafuerte y Jipijapa:

Cantón Portoviejo.	
Señoritas:	Votos:
Rebeca Villalobos	7.150
Consuelo Bowen	4.840
Hidaya Garcia	4.220
Baronesa Vera	3.930
Cielo Cevallos	3.280
Hipatia Giler	3.250
Luz Blanca Guillem	3.100
Rebeca Moreno Loor	3.050
Mercedes Wiles	2.980
Panchita Martínez	2.750
Eaether Abad Cordero	2.620
Vicente Loor	2.610
Ramonita Deza	2.520
Pompeya Cedeño	2.500
Bella Mendoza	2.480
Pepita Loor	2.410
Requel Román	2.400
Amada Parreño	2.340
Leila Rodriguez	2.270
Mercedes Ma. Mendoza	1.710
Bertina Castro	1.600
Aurea Garcia	1.520
Lucita Rubira	1.490
Cristina Castro	1.000
Paulita Deza	980
Teresa Pico	980
Teresa Andrade	970
María T. Vélez	970
Lila Rodriguez	840
Drucila Pico	730
Milagros Pimergote	640
Cantón Manta:	
Rina Paz	3.100
María Elena Camacho	2.810
Alba Caravello	2.790
Lucila Hidalgo	2.600
Haifa Hezbe	2.560
Marina Anchuandía	1.480
Cantón Montecristi:	
Galinda Mendoza	1.340
Cantón Santa Ana:	
Dora Sierra	2.060
Linda Salmon	1.120
Cantón Rocafuerte:	
Olga Cedeño Tobar	1.200
Corina Alcívar Loor	290
Cantón Jipijapa:	
Marina Zavala	3.570

NOTA: En el cómputo que antecede no constan los cupones recibidos después de las seis de la tarde.

Como queda pendiente el último escrutinio que debería efectuarse el viernes 15 del presente mes, anunciamos que no lo haremos sino hasta el día sábado 16, pudiendo enviarse cupones hasta el indicado día a las cinco de la tarde. El escrutinio final publicaremos en la edición del domingo 17.

Viene de la pág. 1a. definirá su actitud gradualmente, existe inquietud por la consideración hecha por el Gobierno italiano de que las operaciones en el frente occidental están perjudicando sus fronteras por las frecuentes incursiones de los franceses.

Nada extraordinario podemos añadir a las informaciones que en síntesis dejamos expuestas sobre el conflicto europeo.

### TEATRO VICTORIA

HOY JUEVES REPRISÉ EN ESPECIAL A LAS 7 Y EN NOCHE A LAS 9 1,4

DOS GRANDES FUNCIONES DE LA MONUMENTAL OBRA EN CASTELLANO:

## “Una Mujer para Diez”

HAMBRIENTOS DE SENSUALISMO, SE MATABAN ENTRE SI POR LA LINDA PRISIONERA.....

PRECIOS POPULARES PARA AMBAS FUNCIONES

**ACEITE DE OLIVA**  
purísimo francés vende por litros  
**Hermógenes Barcia.**

### Flechas en el Blanco

### LA CUESTION SUELDOS

Cuando se trata de los sueldos ahí saltan todas las gentes. Con razón. Y sin remedio. Porque el sueldo es, señores la esencia de la vida. La vida misma. El sueldo es como el sol. Con su luz, con su calor y con sus caricias se alimenta la humanidad. El sueldo es el alfa y omega en la historia de los hombres. Cuando falta, cuando desaparece, es como si nos quedáramos en tinieblas. En el vacío. Como si cayéramos aferrados de un paracaídas, pero víctimas de todas las tormentas y de todas las tempestades. Con el sueldo, hay salud y alegría. Sin el sueldo, la tristeza se adentra muy a lo hondo de los corazones. Con el sueldo vivimos en paz. Sin el sueldo hacemos revoluciones. Con el sueldo podemos ser todo: liberales, conservadores, socialistas. Sin el sueldo degeneramos en mamarrachos y en espantapájaros. Con el sueldo nos sentimos señores. O por lo menos seres racionales. Sin el sueldo somos los ex-hombres. El sueldo es la

### NOMINA

de las personas que enviaron ofrendas florales para la tumba de la que fue niñita Te Asunción Palma, fallecida el 7 de septiembre:

Filamir Palma, Juan M Velásquez, Javier Segundo Palma, Luz de América y Glorietta Palma, Ramón, Alba Gilma Palma V., Manuel R. Velásquez y esposa, Dina E. Velásquez, M. Rosendo Velásquez, Eutiquio M. Velásquez, Mariana Velásquez María Gloria Velásquez, María Felicísima Velásquez, Carmen M. Velásquez, María Gloria Velásquez, María Petita Velásquez Areola Alava P., Lastenia Velásquez A, Ramón Palma y familia, Horacio F. Palma y familia, Antonio Hidalgo esposa e hijos, José Angel Molina y familia, Alfonso Suárez, esposa e hijos, Luis Rafael Benavides, Antonio Rivas esposa e hija, la profesora y alumna de la Escuela Imbabura N° 7, Argentina Palma e hijos, Silvia viuda de Palma, Fanny Molina, Estefanía Lucas C, Yaelina Palma e hijos.

gran verdad: La tremenda verdad de nuestras tremendas democracias...

Pero bien. Por qué los honorables están dando puntapiés contra los sueldos? Por qué están contra la ley de la vida? Sencillamente porque no saben otra forma de demostrar el patriotismo. Porque es forzoso que digan algo. Para demostrar también la rectitud y la capacidad..... Quisiéramos saber cómo podrían vivir los honorables aque-

## AVISO

Por resolución de la Corporación Municipal en sesión del once del mes en curso, se avisa a los interesados que se ha prorrogado por tres días más, a partir de esta fecha, la licitación para la provisión de los siguientes materiales para los trabajos de agua potable de esta ciudad:

Grava (Piedra) . . . . . 8.200 barricas  
Arena . . . . . 5.584 barricas

Portoviejo, setiembre 13 de 1.939

El Secretario Municipal.

J. Sócrates VERA B.

## Social

El hogar de los esposos Salmon—Castro ha sido alegrado con el nacimiento de una niñita.

La señora de Salmon fué asistida con éxito por el doctor Acosta.

El día de ayer se cumplieron cinco años del sensible fallecimiento del señor Homero Cevallos Intriago distinguido elemento de nuestra sociedad.

Con este motivo renovamos nuestra nota de pesar a los distinguidos familiares del señor Cevallos.

Se encuentra en cama delicada de salud la señorita Angela Rosa Cevallos Profesora de la Escuela 24 de Mayo.

En Rocafuerte se encuentra gravemente enfermo el señor Ramón Mendoza Yépez.

En esta ciudad está el señor Pedro Antonio Toro Tapia.

En las primeras horas de ayer, la ciudad fué conmovida dolorosamente por el deceso del señor don Juan de Dios Veltz, producido por violenta enfermedad.

Los antecedentes personales del señor Veltz, entre los que descollaban su amor al trabajo, su acrisolada honradez, su afabilidad, su seriedad, hicieron de él un objeto de veneración y respeto en nuestra sociedad, y es por esto que su muerte ha ve-

Desde hoy use sólo lubricantes

# Chimbor

llos que no tienen fortuna, si renunciaran de por vida al empleo y a los sueldos.... Ay, en esas circunstancias, posiblemente los honorables tendrían que acudir al suicidio....

Las gentes que buscan el empleo, lo hacen con entera repugnancia. Porque saben que el empleo público es como una tumba. Como una cárcel. Y si lo buscan es en razón de necesidades inconfesables. Los únicos que buscan el empleo para no hacer nada, son los ricos. Para los pobres, el empleo es un sacrificio que se lo hace por ley inexorable de la vida... Pero entonces será válida una política económica, como esta de los puntapiés contra los sueldos?....

“Del Día”

## Noticiero Local

### NOMBRAMIENTO

Ha sido nombrado Mensajero de la oficina telegráfica de Chocho el señor Omar O. Pisco.

### DOS ASESINATOS

En Bosco, sitio cercano a Santa Ana, fue asesinado Euclides Mendoza; y en Jehoncillo de la jurisdicción de Jipijapa, fue igualmente asesinado Agustín Tumbaco.

La policía persigue a los autores.

### SUELDO A LOS PROFESORES

Desde ayer se comenzó a pagar a los profesores de educación pública, sus sueldos correspondientes a la segunda quincena de agosto próximo anterior.

### REGISTRO CIVIL

Septiembre 13  
Matrimonios: Cristóbal Galarza con Teresa Pavón Loor.  
Defunciones: Gloria Alba Moreira, Imelda Galarza, Juan de Dios Veltz, Macario Arteaga y Luis Satizabal.

nido a consternar a cuantos le conocimos y supimos aquilatar sus merecimientos.

Como obrero, el señor Veltz deja recuerdos valiosos en la provincia: muchos edificios privados y públicos, puentes, proyectos; planos arquitectónicos, etc., etc. Su conducta honorable, con toda la expresión del superlativo, contribuyó a que siempre fuera buscado y preferido para obras de responsabilidad, donde dejaba el sello de su claridad y delicadeza. Nunca le sedujo la oferta ni la dádiva, y hay en su vida de trabajador páginas tan puras que bien merecen ser recogidas para un anecdotario de alta moral.

El señor Veltz fué un defensor de Portoviejo en el memorable combate del 21 de febrero de 1915 y un elemento digno de la confianza del Gobierno provincial por su desinterés y lealtad, pues rehusó siempre la soldada que le ofreciera el Gobernador de entonces, señor Armando V. Espinel, para recompensar sus servicios en favor de la paz y de la tranquilidad urbanas.

Muchas veces honró los curules edilicias, demostrando en su actuación honorabilidad a prueba y afán laudable de ser útil a su pueblo.

Como amigo, supo dar pruebas de fidelidad y de servicio.

Sus manos estuvieron abiertas para acallar muchos dolores y enjugar muchas lágrimas.

La muerte le sorprende en avanzada edad, pero cuando era fuerte y inhiesto todavía. Con una fortaleza que pudo ser vencida después de larga hora de agonía.

Sinceramente apenados, registramos este lamentable deceso que priva a Portoviejo de un ciudadano útil y su familia de un tronco venerable y ejemplar. Al hacerlo reciban sus deudos las expresiones de nuestra condolencia.